

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6207. Suscripcion en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs. Por trimestre... 22 rs.) Fuera de Córdoba... (Por un mes.... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.)

JUEVES 20 DE ABRIL DE 1871.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXII

Seccion editorial.

AGRICULTURA.

Medio de mejorar su estado en España: adelantos obtenidos por este medio en otros países.

En mi artículo anterior espuse algunas de las causas del atraso de este importante ramo en la Peninsula, y en este me propongo indicar uno de los medios que considero apropiado para sacarla de su postracion, al juzgar por los resultados que la aplicacion de él mismo ha dado en otras partes. Este medio consiste en abrir la senda mas sencilla, mas pronta y mas oportuna para que los progresos de la instruccion agricola lleguen hasta las aldeas, donde hay mas necesidad de saber, pues por mas material que sea dicha instruccion, es indispensable, mediante á que por ella se asegure la fertilidad á la tierra, el bienestar á las familias, la abundancia á las ciudades, y forma la base de la riqueza de los gobiernos, cuyo poder aumenta en proporcion múltiple con la riqueza de cada individuo.

Al indicado fin deberia procederse á la formacion de sociedades agricolas en todas las provincias, en comunicacion entre sí, con el objeto de transmitirse los resultados de las aplicaciones de los adelantos que sobre la materia se hicieran en las demás países, dependiendo todas de un centro, donde se resumieran todas las noticias referentes á la misma, y bajo la proteccion inmediata del gobierno, que podria facilitar la mas activa correspondencia entre los asociados, permitiendo el franqueo de los pliegos para los socios y de todo lo que tuviese relacion con las prácticas agrónomas, á unos precios ínfimos, á semejanza de los establecidos para los editores de obras literarias.

Esa correspondencia de sumo interés, mantendria el necesario estímulo y fomentaria toda clase de mejoras. Cada socio sabria luego donde encontrar las semillas todavía desconocidas en España, la espergada ó yerba pajarrera, los tréboles, el rutabaga, la col canliar ó col gigante; el modo y la época de sembrarlas, y periódicamente todos los detalles de las labores. Tendria derecho á la adquisicion de instrumentos de labor de las modernas invenciones á los precios mas equitativos, fabricados con toda solidez y perfeccion.

Por este medio ú otro parecido, la Bélgica, estrecha en territorio y surcada su caminos de hierro, no es la que menos brilla entre las naciones. Su suelo, muy bueno bajo un clima frio y

lluvioso, mejora sin cesar con ese descanso productivo, debido al nuevo sistema de cultivo alterno, y sobre todo con la buena y entendida mezcla de tierras y de estiércoles. El país entero parece una inmensa pradera sembrada de árboles de todas clases, y los jardines, flores y frutas, tanto allí como en Holanda, son los primeros del mundo.

La Suiza, cuyas patriarcales costumbres se han cimentado al benéfico calor de la libertad, es una de las naciones de la vieja Europa en donde con mas esmero se atiende á la agricultura, así en las granjas como en las escuelas destinadas á la enseñanza de este ramo, supliendo con el estudio y la aplicacion las condiciones que el cielo le ha negado, y llevándose por el gobierno á tal extremo la proteccion que se le dispensa, que es requisito indispensable para casarse el haber plantado antes cierto número de árboles.

La Alemania, laboriosa sin codicia, sabia sin pretensiones y rica sin lujo, feliz imitadora de la Prusia; luego superó á su vecina, aumentando las escuelas normales para agricultura, hoy tanto ó mas numerosas que las de primera educacion; y cosa estraña, ningún jóven es admitido al ministerio sacerdotal sin dar pruebas de conocimientos profundos en dicha ciencia, para que llamados despues por su estado en medio de los labradores, dirijan el corazon al mismo tiempo que el brazo del hombre. Ministros del cielo, se mezclan en las cosas útiles de la tierra, y colocados por sus aciertos y por su palabra de verdad ante Dios y los hombres, elevan los sentimientos al mismo tiempo que la ciencia, aumentando á la vez la fé y el bienestar. Merced á tanta proteccion de su gobierno, los alemanes entienden particularmente la cria de ganados y mejoramiento de las castas, las labores de la tierra y los perfeccionamientos del estiércol. Conocen la innumerable variedad de semillas de prados, saben apropiárselas á la igual variedad de terrenos y de climas, y sembrando de trigo solo una hoja, logran seis cosechas variadas en cada año y algunas mas intercaladas, recogiendo de una tierra que no se cansa de producir abundantes y seguros trigos y productos sobrantes de todas clases para sus bien nutridas y numerosas familias.

La Inglaterra, que no tuvo rivales en muchas industrias, siguió, no obstante, el impulso dado á la agricultura por la Bélgica y la Alemania, numerosa en poblacion y limitada en territorio. Amenazada de frecuentes hambres á mediados del siglo próximo pasado, adoptó desde luego la introduccion en Europa de las patatas para alimento del hombre, y aumentó el cul-

tivo de las plantas raíces, remolacha, rutabaga, para alimento de los animales. Con semejante sistema abundaron bien pronto los estiércoles, é instruidos despues por el célebre Arthur Young llenaron de esparceta las montañas de gréda y de trébol, los campos de arcilla, aumentando sin cesar las yerbas, las crías, los estiércoles y por consiguiente la fertilidad del suelo entero.

En el próximo artículo espondré la parte que ha tomado la Francia en los progresos de la ciencia agrónoma y la actividad de la España en medio de este movimiento regenerador, con lo que dará fin por ahora á esta serie de comunicaciones.

José María de Aguayo. Montilla 29 de Marzo de 1871.

Seccion oficial.

La Gaceta del 17 contiene la siguiente real orden expedida por el ministerio de la Guerra, dirigida al capitán general de la isla de Cuba:

«Enterado el rey (Q. D. G.) de la carta oficial, núm. 548, que dirigió V. E. á este ministerio con fecha 2 de marzo próximo pasado, proponiendo para recompensa al alférez del batallón peninsular casadores de Chicliana expedicionario á esa isla D. Casareo Sanchez y Sanchez, por la brillante defensa que hizo de la Torre de Colon al ser atacada por los insurrectos el día 20 de febrero anterior; en vista de lo heroico del hecho y de la extraordinaria recomendacion con que reitera V. E. la referida propuesta en el parte quincenal de operaciones, correspondiente al 16 del espresado marzo, se ha servido S. M. resolver:

1.º Al mencionado alférez, gravemente herido en tan distinguido servicio, se le concede el empleo de capitán, sin perjuicio del derecho que le asista á la cruz de San Fernando, que ha solicitado en juicio contradictorio.

2.º Igual procedimiento se incoará para que, si les corresponde, obtengan la misma condecoracion todos los individuos de tropa que concurrieron á la defensa de que se trata, y á los cuales se les confirmen las recompensas otorgadas por V. E. en los términos que indica la adjunta relacion, que comienza con el nombre de José Garabito Fernandez y concluye con el de Pedro Esquivel.

3.º Se instruirá el oportuno expediente para acreditar el fallecimiento de los que sucumbieron en tan glorioso hecho de armas, con objeto de que puedan obtener sus familias las pensiones á que haya lugar.

4.º y último. La guarnicion que

con tanto denuedo rechazó al enemigo defendiendo el referido fuerte desfilará con su comandante á la cabeza al frente del batallón de Chicliana, que formado en batalla le tributará los honores que corresponden al empleo de capitán general de ejército; siendo tambien la voluntad de S. M. que la presente resolucion se publique en la orden general del ejército, Gaceta y Boletín oficial, como justa distincion al valor y abnegacion de los interesados, y para que sirva de satisfaccion y noble estímulo á todas las clases militares.

Noticias.

NACIONALES.

De la Correspondencia de España del 17 copiamos las siguientes noticias.

La señora duquesa de Montpensier se encuentra ligeramente enferma.

La conferencia de los obreros celebrada esta tarde ha sido tan animada como las anteriores, y tambien muy ordenada. Han hablado los Señores Bona, Rodriguez (D. Gabriel), Borrell, Barbier y Coll.

Este jóven ha sido muy aplaudido al declarar que los socialistas de la internacional, no son los del año 48, pues no aspiran, segun cierta fórmula, á alimentarse de la vaca apacentada en los campos de los ricos; que piden la federacion, la mutualidad y el trabajo.

Sin embargo ha dicho: que atendida la gravedad del mal, la fatal antigüedad de las llagas sociales, no son bastante las consultas de doctores, no es bastante hacer el diagnóstico de las enfermedades; es preciso que mas bien que médicos y doctores que receten, haya cirujanos que quemen y corten (aplausos).

Cuando abandonamos el salon quedaba hablando el Sr. Puig, que cremos es redactor de un diario republicano.

Al citar para un meeting de obreros el periódico La Federacion de Barcelona, encabeza su número con las siguientes líneas, que son bastante significativas: «Compañeros: Una segunda entrevista vamos á tener los trabajadores.

La circunstancia de que ningún propietario ha querido cedernos, pagando, su local, nos obliga á celebrarla al aire libre.

No importa: los que comercian impunemente con nuestros sudores, los que de la misma manera negocian con nuestra ignorancia, oírán desde aquella tribuna ilimitada el escandaloso proceso que, por el crimen de lesa humanidad, les leerá la raza esclava de sus inundadas orgías.

Compañeros: Urge, por tanto, que asistais sin faltar uno á esta nueva en-

trevista del trabajo contra el capital, del deber prostituido contra el derecho desbordado.»

Las cartas de la Habana recibidas ayer, anunciaban ya que los propietarios de la isla, animados del ardiente patriotismo que les hace poner á disposicion de la causa pública, así sus personas como sus fortunas, habian acordado una contribucion extraordinaria de 6,000,000 de pesos, exigible hasta la amortizacion del papel circulante.

Un rico propietario de las cercanías de Cetta ha ensayado con feliz éxito el agua de mar, en lugar del azufre, para combatir las enfermedades de las viñas.

«Desde que roció tan mis vecinos, aparecido y lo calidad super mienza desde el agraz hasi duro. Falta de mar, podr da artificialm descubrimien secheros.

«Recibimos York el siguiente

La Gaceta publica un decreto imponiendo derechos de esportacion, desde primero de abril, á los siguientes artículos: Caja de azúcar, 75 céntimos; boco de id., 150 pesos; idem de miel, 50 céntimos; libra de cera, 10 céntimos; aguardiente, un peso; tabaco en rama, 15 céntimos; libra; torcido, 75 céntimos millar; madera de pino 3 por 100. Despues del día 1.º de julio inclusive, se impondrá el 10 por 100 mas á todos los derechos de importacion. Se aumentarán tambien las contribuciones locales y el producto de todo esto se destina á la amortizacion de los billetes emitidos, ó que se hayan de emitir, por el Banco, para pagar los adelantos del mismo al Tesoro con destino á los gastos de la guerra.

En el departamento Oriental ha habido varios encuentros entre los españoles y los rebeldes, siendo las bajas de estos cerca de cien hombres, contando solamente los muertos.

El general insurgente Acosta fué muerto cerca de Bayamo.

Ha llegado de Nueva York el vapor Franco Wirright.

En breve será notificado á Madrid por el gobierno de Méjico el nombramiento de representante de aquel país en España. Despues de la presencia de los representantes de uno y otro gobierno en las respectivas Cortes, se llevarán á cabo las negociaciones para el arreglo definitivo de las diferencias pendientes, ya zanjadas en principio.

Dice el Diario de Reus que el miércoles se declararon en huel-

tengais escrúpulo en quitármela. Di una gran comida la semana última y ahora tardaré mucho tiempo en repetirla. Jamás he sentido menos la idea de pasarme sin mi ama de llaves.

—Me creo autorizado para ofrecer, al mismo tiempo que los míos, los respetos y las gracias de mistress Frankland, dijo M. Orridge. Despues de todo lo que concluyó de oír seria muy ingrato si no me conformase con ello. ¿Me permitireis, sin embargo, dirigiros una segunda pregunta? ¿Habeis oido decir alguna vez que estuviere mistress Jazeph sujeta á alguna crisis?... —Jamás.

—¿Ni siquiera algunos ataques nerviosos? —Nunca, desde que está en mi casa.

—Me admirais. Hay en su aire y en sus maneras algo... —Sí, es verdad. Hay algo en ella que estraña, cuando por primera

vez se la ve. Pero esto proviene de que detada de un temperamento bastante delicado, no ha tenido, segun yo supongo, una juventud muy dichosa. La señora que me la dió me la recomendó muy expresamente, diciéndome que se habia visto sin proteccion en circunstancias bastante difíciles, y que esto la habia obligado á hacer un mal matrimonio. Ella no habla nunca de sus miserias conyugales, pero creo que su marido la maltrataba. Pero todo esto no nos importa. Quiero repetiros únicamente que desde hace cinco años me sirve de una manera excelente, y que apesar de su estraño aspecto, la miro como la mejor enfermera que puede procurarse por el momento á mistress Franklan. Inútil me parece añadir nada. Tomad ahora á mistress Jazeph ó llamad á una estraña por el teléfono. Vos, naturalmente, sois quien debe decidir.

M. Orridge creyó ver un ligero acento de incomodidad en estas úl-

—Partid cuando quiera M. Orridge, dijo mistress Norbury. Sé que vuestras euentas están siempre en orden y vuestras llaves siempre en su lugar. Vos jamás olvidais nada, ni dejais que nadie se olvide. Id, pues, sin dilacion á donde se os necesita.

—Supongo, dijo M. Orridge, que tendreis que hacer algunos preparativos.

—Ninguno en que necesite emplear, señor, más de media hora, contestó mistress Jazeph.

—No hay necesidad de que vayais hasta la tardecita, dijo el doctor tomando su sombrero é inclinándose ante mistress Norbury. Preguntais por mí en la Cabeza de Tigre. Allí estaré yo entre siete y ocho. Mistress Norbury, una vez más, mil y mil gracias.

—Mis recuerdos á vuestra enferma, querido doctor.

—Esta noche entre siete y ocho en la Cabeza de Tigre, repitió M. Orridge

su habitual palidez, tuvo ocasion de hacer este oficio, que continuó por intervalos, hasta el día en que perdí á mi marido. Me ofreció á vos, señor, continuó dirigiéndose al doctor y con acento más tranquilo ya, puesto que la señora consentía en ello, para servir de enfermera hasta tanto que hayais encontrado otra más capaz que yo.

—¿Qué decís vos, M. Orridge? preguntó mistress Norbury.

El doctor, á su vez, se habia estremeado cuando oyó el primer ofrecimiento de mistress Jazeph. Antes de contestar á mistress Norbury vaciló un poco, pero dijo al fin:

—Sin duda alguna que no puedo hacer otra cosa más que dar las gracias á mistress Jazeph por su desinteresado ofrecimiento, y aceptarlo con reconocimiento, pero... tengo una duda.

Los tímidos ojos de mistress Jazeph estaban fijos sobre M. Orridge mientras hablaba, y experimentaba

ga los operarios de los hornos de tejas y ladrillos, reuniéndose en la plaza de la ermita del Rosario. Enterada la autoridad, mandoles asistir juntamente con sus amos a una reunion para la noche del jueves, con el fin de alcanzar el que las cuestiones de jornal entre amos y dependientes cesasen y se llegase a un acuerdo. La autoridad desplegó su celo, con el fin de evitar cuestiones y armonizar unos con otros. Se nos ha asegurado que ayer volvieron a sus trabajos.

ESTRANJERAS.

En Londres se han recibido noticias satisfactorias sobre el arreglo de las cuestiones pendientes hace tan largo tiempo entre la Gran Bretaña y los Estados Unidos. La comision mista internacional habia aceptado la solucion propuesta por los anglo-americanos en la cuestion de las pesquerias del Canada. Reconociéndose los derechos de soberania de la Inglaterra en aquellas aguas, se conceden, sin embargo, grandes facultades a los buques pescadores de los Estados Unidos, y casi tantas ventajas como a los mismos habitantes de esta. Este era un asunto que se iba a discutir con inmediatos efectos, y que manifiestamente alarma en las costas de los Estados Unidos. El cambio de las pesquerias de las costas de los Estados Unidos, que se ha aprobado por un voto de 16 a 5, relativo a la concesion de 6 francos por cada una de las sesiones a que asistan los diputados.

Los motivos en que se funda el proyecto de indemnizacion a los diputados, son los siguientes: Primero, segun el principio democratico, toda funcion publica debe ser retribuida, sin que, sin embargo, se deba ir hasta generalizar esta afirmacion; el desempeño gratuito de los cargos deriva del sistema aristocratico; segundo, los diputados deben estar retribuidos para que todo ciudadano llamado por el pueblo al gran Consejo pueda realmente sentarse en él; tercero, no sólo hay pérdida de tiempo sino gastos para todos los diputados que habitan distantes de la ciudad.

La comision del mismo Consejo para la revision de la Constitucion federal ha presentado el siguiente acuerdo respecto a los casos en que corresponde al pueblo la iniciativa de las leyes: «Cuando 58.000 ciudadanos que tengan derecho de votar pidan la modificacion, la derogacion o la promulgacion de una nueva ley; si los dos Consejos aceptan la peticion, deberán ponerse de acuerdo sobre el nuevo proyecto de ley, sometiéndolo a la aceptacion o al voto del pueblo y de los cantones; y si los dos Consejos no se ponen de acuerdo sobre la peticion, se someterá esta a la votacion del pueblo y de los cantones; y si la mayoría de los ciudadanos con voto y de los cantones aprueban la peticion, los Consejos tendrán necesariamente que ela-

borar un proyecto conforme al voto del pueblo, sometiéndolo de nuevo a su aceptacion y a la de los cantones.»

La Decentralisation de Lyon sabe por buen conducto que de Ginebra han sido mandados a Paris siete millones de francos. El citado periódico asegura que la procedencia de este dinero es bonapartista.

Los bonapartistas residentes en Ginebra, segun dice un periódico francés, cuentan con que el imperio será restablecido en Francia antes de un mes.

Segun correspondencias de Lyon, la ex-emperatriz Eugenia ha llegado de incógnito a Ginebra, y Napoleon es esperado tambien, suponiéndose que no tardará en reunirse con su esposa y con los generales Bazaine, Leboeuf y la Moskowa, que actualmente residen en dicha ciudad.

El movimiento republicano que desde hace algun tiempo se nota entre las clases obreras de Inglaterra, se ha patentado durante los últimos dias con demostraciones publicas de simpatia hacia los rojos franceses. Aquel gobierno de verdadera libertad no teme, sin embargo, esas manifestaciones.

Interpelado Mr. Gladstone en la Cámara de los Comunes sobre las medidas que pensaba tomar el gobierno en vista del carácter republicano de cierto meeting, pronunció las siguientes palabras: «No me he fijado en la relacion que hace el Times de la reunion verificada en el salón de Wellington. No tenía noticia de la existencia de ese salón, que conozco únicamente por la noticia que de él me dá el señor diputado. Me pregunta si siendo exacta la relacion se darán ciertos pasos por el gobierno. No puedo afirmar sobre la exactitud de la relacion, ni creo que sería fácil averiguarlo. Considerando, sin embargo, la cuestion en su estado actual, no titubeo en decir que no es la intencion del gobierno consultar a los abogados de la corona, ni tomar medidas para castigar a los que han empleado el lenguaje referido. (Bien, bien.)»

En este pais hay una grande y justa repugnancia a intervenir en la expresion de cualquiera opinion, siempre que no haya peligro para la paz pública. Ahora bien: no veo en este caso nada que pueda excitar aprensiones. (Bien, bien. Risas.) Creemos conveniente, por lo tanto, ajustarnos al doble principio que me parece fundado en la prudencia: 1.º, de que el mejor método, cuando el orden público no está amenazado, es confiar en el buen sentido y lealtad notorios de la gran masa del pueblo para la repression de las opiniones erróneas e impremeditadas; y 2.º, que el ocuparse de estas opiniones tiende a darles una importancia que de otro modo no tendrían (bien, bien), y a impedir que caigan en el olvido a que están destinadas. (Grandes aplausos.)

Gaceta.

El correo.—Ya no son seis sino tres las horas que trae de atraso el

tren-correo de Madrid. Esto indica que se ha facilitado algo el trasbordo en el malhadado ex-puente de Vilches. De esperar es que no solo se disminuyan las horas de atraso, sino que pronto se restablezca la regularidad en las comunicaciones para evitar los perjuicios que se están experimentando.

Escelente.—Ayer nos han regalado las nubes algunas rociadas, que al paso que producen un incalculable beneficio para los campos, han venido con gran oportunidad a suplir el riego artificial de los paseos, por el que tanto hemos clamado, aunque en vano.

Opulentes.—A los que se casan dan—cencerradas, segun veo.—Muchas mugeres quisieran—se diesen a los solteros.

Teatro principal.—Restablecida ya de su indisposicion la Srta. Vicent, se estrenará esta noche en el teatro principal la acreditada zarzuela en tres actos titulada La Cruz del Valle. Desconocida por completo del público cordobés, esta obra está indudablemente llamada a dar muy buenos resultados para la empresa, porque además de que es muy interesante su argumento, la música es original del inteligente maestro D. Antonio Repáraz, a quien ha tributado muchos y muy merecidos elogios la prensa madrileña. Sabemos que nada se ha omitido para presentarla en escena con todo su aparato. Su autor ha dirigido los ensayos, y estará al frente de la orquesta, lo cual es una garantia del acierto que presidirá a su ejecucion.

Escandalo.—Grande fue el promovido anteanoche en el barrio de Santiago por uno de sus vecinos, acometiendo a un municipal que, haciendo uso del sable, le infirió una herida en la cabeza que le puso en estado de tener que ser conducido al hospital. El juzgado de la derecha entiende ya del asunto.

Mas.—Tambien en el cortijo de Valdepeñas ha aparecido la langosta. Para su estincion se han adoptado varias disposiciones.

Mercado.—En la corrida de toros verificada en Madrid el Domingo anterior, S. M. el Rey regaló una elegante petaca de piel de Rusia llena de magníficos habanos a nuestro paisano el espada Rafael Molina (Lagartijo).

De interes.—Los plazos que las compañías de ferro-carril tienen ofrecidos al comercio para las mercancías destinadas a Cataluña, y procedentes del mismo punto, se han aumentado por cuatro dias mas, con motivo del hundimiento del puente de Vilches y hasta tanto que la circulacion quede restablecida.

No le salió la cuenta.—Anteayer se ocupaba una muger en la inocente tarea de apropiarse lo ajeno sin en el beneplácito del dueño. Empezó por entrar en una tienda con un pretesto cualquiera, y se guardó unas tijeras; fué en seguida a una taberna en donde escamoteó un vaso; y cuando seguia cupándose en sus negocios, fué detenida por un dependiente de la autoridad que la llevó a donde se enseñarán la manera de observar el sétimo mandamiento.

Que cunda el ejemplo.—Se trata de proceder a la reparacion de los empiedros de las calles de Cabra.

Ferías.—Durante el presente mes se celebran las siguientes en esta provincia: el veinte y cinco en Espiel y el treinta en Rute.

Percance.—Ha sido conducido al Hospital de Agudos un hombre que estando cogiendo hojas el lunes, en una morera de la huerta Castroña, junto al Campo de la Verdad, se cayó al suelo hiriéndose gravemente en la cabeza.

Sal.—El dia 22 del actual se empezará la venta de la sal existente en la fabrica de Duernas.

Y tiene razon.—Allá por el año 1868 corrió por la prensa una graciosa gaceta, cuyo tenor era el siguiente: «Sabido está que al llegar el tren a cualquiera estacion, hay un encargado de vocear su nombre y los minutos que aquel se detiene, y asi se dice por ejemplo: ¡Pozuelo, cinco minutos! ¡Alcázar, veinte minutos! etc., etc. Pues bien: cuando el tren de Andalucía llega al punto de Vilches, grita el encargado: ¡El punto de Vilches! ¡Ah, confesarse! Los hechos han confirmado que decía bien.

Sangre.—Anteayer fué herido un hombre por otro junto a la Puerta de Alcolea. El primero se llama Rafael Navajas; el segundo no ha sido habido y se ignora el nombre. Esto es lo que sobre vino.

Vacante.—En el número 257 del periódico oficial de esta provincia se anuncia hallarse vacante en la facultad de medicina de la Universidad de Madrid la cátedra de fisiologia, dotada con 4.000 pesetas.

Edicto.—El Juzgado de primera instancia de la izquierda de esta capital llama por edictos a Esteban Martinez Genovés, para oír cierto requerimiento en causa seguida a su instancia contra don Manuel Brito, por calumnia.

Comutacion.—Se ha solicitado de las rentas de la capellanía fundada en Luque por Bartolomé Perez Ortiz.

Del peleon?—El capital empleado en Inglaterra en la fabricacion de bebidas asciende a la enorme suma de 11.710 millones de reales, segun una Memoria de un miembro del Parlamento, y el número de personas ocupadas en ella pasa de millon y medio. Sin embargo, el gobierno inglés no debe creer que esta industria esté todavía bien aclimata en el pais, cuando tanto la proteje con los crecidos derechos que todos sabemos impone a los vinos extranjeros.

Subasta.—En la Alcaldía de Rute se subasta el dia primero de Mayo próximo el arrendamiento del cuarto bajo de aquellas Casas consistoriales.

Otro.—Un robo de caballerías ha tenido lugar estos dias en el sitio llamado de Baelillo, término de Zuheros.

Las buenas novelas.—Se ha publicado el número 58 de este acreditado periódico, que contiene lo siguiente: La Señorita de Choisy (continuacion).—Galos y Germanos, (continuacion).—La Duquesa Nusseldorf. Con el número 60 se regalará a las Sras. suscriptoras una preciosa schotish titulada El sándalo.

Por lo decimal.—Mateo, échame dos kilómetros de carne.—¿Qué ha dicho V., muger de Dios?—Dos, dos ki-

lómetros de carne; ¿entiendes?—Dos hectólitros habrá V. querido decir.—No; dos kilólitros, ahora que me acuerdo.—Ea, pues, ahí van dos hectólitros, que llevan de corrido lo menos seis centímetros. Va V. bien despachada.

El ser feo es un delito.—Atribuyese al festivo poeta D. Francisco de Quevedo el expresivo dicho que y la mitad de los que no la tienen. Esta feliz ocurrencia debe tener un gran fondo de verdad, cuando los franceses que son la gente mas espiritual del mundo, la han trasformado en verdad práctica, fusilando en Versalles a los prisioneros de Paris, que tenían la cara, no de tontos, sino siniestramente feos, por aquello que dijo Quevedo que son tontos los que etc. Recomendamos a nuestros compatriotas que cuando vayan a Francia entren lavaditos, peinaditos y afeitaditos.

Boletin religioso.

Hoy.—Santa Inés de Monte Pulciano, virgen.

Jubiléo circular.—En el Convento de Santa Cruz, por el Sr. Marqués de las Escalonias, en sufragio de su señor padre.

Hoy sexto dia de la solemne novena que a Ntra. Sra. de la Estrella dedica su hermandad en la Iglesia Parroquial de Santiago, a las oraciones: predicará el Sr. D. Diego Ruiz.

Hoy sexto dia de novena a San Francisco de Paula, en la Iglesia parroquial de S. Nicolás de la Villa, a las cinco de la tarde.

Los asociados a la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Esperanza, en San Pedro.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy. La preciosa zarzuela nueva en tres actos, titulada: La Cruz del Valle.—A las ocho y media en punto.—Entrada al piso bajo 3 rs.—Idem al alto, 2.

TEATRO DE LA ZARZUELA EN EL CAFÉ DEL RECREO.

Funcion para hoy. La preciosa zarzuela en tres actos, divididos en seis cuadros, titulada: Genoveva de Brabante.—A las ocho y media.—A 2 y 1/2 rs. sin consumo.—Niños un real.

Correo de ayer.

Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 18 de Abril de 1871. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo: La sesion de ayer del Congreso tuvo una importancia grande y de graves consecuencias. La política de intriga dió sus frutos ayer tarde, y es que el gobierno no perdona modo de combatir a las oposiciones por todos los medios. Decimos esto, porque solo así se comprende lo que sucedió ayer en el Congreso, dis-

257 — una ansiedad penosa. Mistress Norbury, con su acostumbrada franqueza, le preguntó inmediatamente de qué duda se trataba. —Paréceme, respondió M. Orridge, que mistress Jazeph (y perdón esta objecion a un médico) no ha de ser bastante fuerte y bastante dueña de sus nervios para llenar las funciones de que ha tenido la bondad de quererme encargar. —A pesar de la perfecta cortesía con que se habia dado esta explicacion, mistress Jazeph pareció toda desconcertada y apenada. Una tristeza tranquila y resignada se pintó sobre su rostro en el momento en que, sin añadir una palabra, se volvió dirigiéndose hacia la puerta. —Esperad un poco, le gritó la buena de mistress Norbury, ó si queréis iros un instante, estad de vuelta antes de cinco minutos. Creo que tendremos alguna otra cosa que decir. —El reconocimiento de mistress Ja-

262 — cimientos y os dá por ellos las gracias, dijo mistress Norbury haciendo señas a mistress Jazeph para que avanzara hasta ella. Yo le he convencido que no estais tan débil ni tan enferma como él os suponía. —Un rayo de alegre sorpresa pasó por el rostro del ama de llaves, y aquel rostro pareció rejuvenecerse en muchos años, mientras que sonriendo explicaba su reconocimiento por la confianza que en ella se ponía. Por la primera vez tambien desde que el doctor la habia visto se atrevió a tomar la palabra sin ser directamente interrogada. —¿Cuando deberé empezar mi servicio, señor? preguntó. —Lo más pronto posible, la contestó M. Orridge. —Al oír aquella respuesta pareció que su mirada adquiria alegría y se animaba. Y cuán decidido y cuán pronto fué el movimiento que hizo para volverse hacia su ama como pidiéndole permiso!

261 — timas palabras de Mistress Norbury. Era un hombre listo: suprimió, pues, todas las dudas que habia podido concebir sobre la insuficiencia física de mistress Jazeph para las funciones que se ofrecia llenar; esto era mejor que arriesgar un rompimiento con la más rica cliente del pais; cuando estaba recién llegado a West-Winston. —Después de tantas seguridades, dijo, no puedo vacilar. Creed que acepto con reconocimiento la proposicion de vuestra ama de llaves y la libertad que me dais para aprovecharme de ella. —Mistress Norbury tiró del cordón de la campanilla. En el instante mismo reapareció el ama de llaves. —El doctor supuso que se habia quedado escuchando detrás de la puerta, y si esto era así, no era extraño que esta muger tuviese tanto empeño por conocer la decision tomada con respecto a ella? —M. Orridge acepta vuestros ofre-

261 — timas palabras de Mistress Norbury. Era un hombre listo: suprimió, pues, todas las dudas que habia podido concebir sobre la insuficiencia física de mistress Jazeph para las funciones que se ofrecia llenar; esto era mejor que arriesgar un rompimiento con la más rica cliente del pais; cuando estaba recién llegado a West-Winston. —Después de tantas seguridades, dijo, no puedo vacilar. Creed que acepto con reconocimiento la proposicion de vuestra ama de llaves y la libertad que me dais para aprovecharme de ella. —Mistress Norbury tiró del cordón de la campanilla. En el instante mismo reapareció el ama de llaves. —El doctor supuso que se habia quedado escuchando detrás de la puerta, y si esto era así, no era extraño que esta muger tuviese tanto empeño por conocer la decision tomada con respecto a ella? —M. Orridge acepta vuestros ofre-

258 — seph se explicó por una mirada tan brillante, que mistress Norbury creyó que iba a prorumpir en lágrimas en aquel mismo instante. Pero antes de que esto pudiese suceder, mistress Jazeph habia hecho su reverencia al doctor y se habia eclipsado silenciosamente. —Ahora que estamos solos, M. Orridge, dijo mistress Norbury, debo deciros, para que cambiéis de opinion, que exagerais un poco la debilidad nerviosa de mistress Jazeph. No tiene una brillante apariencia; pero despues de cinco años de prueba puedo deciros que es más fuerte de lo que parece, y pienso, hablando con seriedad, que hariais un gran servicio a mistress Frankland probando, aunque no fuese más que por uno ó dos dias, esta enfermera que nos ha caído de las nubes. Es la criatura más dulce y más afectuosa que he encontrado jamás, y poseo hasta el exceso la conciencia de todo lo que se impone como deber. No

actas que si bien se ro... con la politica general, no es cues... de principios.

cas. Por ahora, no obstante, seguirá el mismo gabinete, y hasta puede uno decir que continuará durante la discusión de la contestación al discurso de la Corona.

de bienes propios ó del ejercicio de una industria. 2.º Que si alguna de las personas indicadas ó cualesquiera otras quisieran por conveniencia propia tener dichos documentos, se les facilitan de la misma clase que al cabeza de la familia á que pertenezcan, mediante el pago correspondiente.

les de los insurrectos ha invadido la legación de Bélgica en París. El diario de la «Commune» de hoy, al dar cuenta de esta violación, contraria á las inmunidades diplomáticas, respectada en todos los pueblos civilizados, dice que algunos de los culpables han sido habidos, que espera lo serán los demás pronto, y que comparecerán todos ante un consejo de guerra.

terminar la guerra civil, restablecer el órden, el crédito y el trabajo y pagar á los prusianos la indemnización de guerra, á fin de que abandonen el territorio brevemente.

SECCION COMERCIAL.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid. Cotización oficial del 18. Consolidado, 26,75. Deuda del personal, 21,00. Bonos, 75,15. Acciones del Banco de España, 161,60.

Córdoba. Trigo, de 52 á 53. Cebada, á 32. Escaba, á 47. Garbanzos, de 100 á 110. Albarjones, á 36. Habas de 34 á 36. Carne de vaca á 42 cuartos libra. Aceite en los molinos, á 59. Huevo en la ciudad, de 45 á 46. Habon blando, á 46 cuartos libra.

Sevilla. En la Alhóndiga.—Trigo de 53 á 60. Cebada de 21 á 22. Habas de 33 á 34. Aceite de 38 á 39. PERNEO.—Existencia del día 14, 1258. Entrados en el día 15, 7.—Total, 1265. Vendidos en el día 15, 62.—Quedan para el día 16, 1203. Precios: de 48 á 49 cuartos libra.

Granada. Trigo de 50 á 51. Cebada de 26 á 28. Habas de 46 á 48.

Málaga. Trigo de 54 á 64. Cebada de 24 á 26. Habas de 45 á 49. Aceite de 41 á 45.

Herez. Trigo de 55 á 60. Cebada de 23 á 25. Habas de 36 á 37. Aceite de 50 á 56.

Jaen. Trigo de 42 á 53. Cebada de 22 á 24. Habas de 41 á 45. Aceite de 51 á 54.

CORREOS.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada. SALIDAS. Para Madrid y su carrera á las dos y 23 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las dos y diez minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las 2 y 23 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Córdoba á Sevilla. Habrá tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las 12 del día.

las 5 y 35 minutos de 1. tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cents. Segunda clase, 43 rs. 75 cents. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga. Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 y 40 minutos de la mañana; llegando á Málaga á las 12 y 38 minutos de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á la una y 31 minutos de la tarde.

De Córdoba á Archidona. Hay dos trenes diarios. Saldrán de Bobadilla á las 9 de la mañana, y á las 6 y 23 minutos de la tarde. Llegarán á Archidona á las 10 y 20 minutos de la mañana, y á las 7 y 43 minutos de la noche. Saldrán de Archidona á las 6 y 55 minutos de la mañana y á las 4 y 20 minutos de la tarde; y llegarán á Bobadilla á las 8 y 15 minutos de la mañana y á las 5 y 40 minutos de la tarde.

De Córdoba á Loja á Granada. Hay dos trenes diarios. Saldrán de Loja á las 5 de la mañana y á las 3 y 20 minutos de la tarde. Llegarán á Granada á las 6 y 51 minutos de la mañana y á las 5 y 41 minutos de la tarde. Saldrán de Granada á las 9 y 20 minutos de la mañana, y á las 9 de la noche, y llegarán á Loja á las 11 y 41 minutos de la mañana, y á las 10 y 51 minutos de la noche.

De Córdoba á Belmés. Abierta á la explotación la seccion de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmés, habrá un tren diario, por ahora, en combinacion con las líneas de Belmés á Almorchon y de Ciudad-Real á Badajoz. Saldrá de Belmés para la Alhondiguilla á las 6 y 15 minutos de la tarde; y de la Alhondiguilla para Belmés á las 6 y 40 minutos de la mañana. Hay un servicio de Diligencias entre Córdoba y la Alhondiguilla en combinacion con dicho ferro-carril.

Diligencias postas sevillanas.

Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba á la Alhondiguilla, en combinacion con el ferro-carril de Belmés y los de Estremadura y la Mancha. Precios de asientos. Berlina, 35 rs.—Interior, 28.—Capé, 21. Las administraciones, á cargo de los señores Viguera hermanos se hallan establecidas, calle de Ambrosio de Morales y Ayuntamiento, 12. Coches, correos desde Córdoba á la Alhondiguilla. El despacho de billetes de los coches-correos que salen de esta para la Alhondiguilla, que está establecido en la calle del Ayuntamiento, se ha trasladado á la plaza de San Salvador, esquina á la calle de San Pablo, núm. 4. El precio del pasaje es convencional: la salida de los coches será á las once de la noche.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo. Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés 3.—S. Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15. Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas tres campanadas alterarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

COSARIOS.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan: POSADA DE SAN PABLO. Porcuna y Cañete. Benito Garrido y Garrido. Lopera.—Pedro Ortega. POSADA DE SANTA MARTA. Bujalance.—Francisco Desela y Luis Valera. Dos Torres.—Isidoro Molina. Añora.—Juan Espejo. Carpio.—Fidel Charquero. POSADA DE SAN ANDRÉS. Villa del Río.—Francisco Real. POSADA DE LA PULLA. Montalvan.—Cristóbal Mariscal. Castro.—José Toribio y Licreute. Hamba y Montalvan.—Francisco Guadix. Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo.

POSADA DE LA MADERA.

Lucena.—Julian de Alba. Castuera.—Juan Matamoros. Pedroches y Almaden.—Ildefonso Rúa y José Lopez. Priego.—Cecilio Arenas. Luque y Granada.—Mateo Morin. Montoro.—Francisco Luque. POSADA DE LAS YERBAS. Villanueva de Córdoba.—Bartolomé de Castro y José Jurado y Romero. Baena.—Isidro Colodrero. Doña Mencía.—Cristóbal de Navas. Carlota.—Francisco de la Cruz. POSADA DEL POTRO. Priego.—José Reina y Antonio Aguilera. Rambla.—Andrés Panadero. Ecija.—Salvador Diezguiz. Montalvan.—Agustín Robles. PARADOR DEL TORO. San Sebastian de los Ballesteros.—Juan Antonio Gomez y Sanchez.—Manuel Gutierrez Rueda. Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernan-Nuñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia. Palma del Río.—Juan Perez. Montalvan.—Ildefonso Robles. POSADA DE SAN RAFAEL. Villafranca.—Juan Misas y Torres. Domingo de Mora, cosario de Córdoba á Montilla, calle de la Cara, núm. 25, en la Pescadería. POSADA NUEVA DE SAN PABLO. La Carlota.—Juan de la Cruz. POSADA DE SAN ANDRÉS. Villa del Río.—Pedro Moyano. Hinojosa.—Esteban Jurado. Villafranca.—Manuel Adamúz.

FRANQUEO

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las poblaciones. Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 2 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llan. Para todos los países adyacentes. Un sello de 50 milésimas de escudo. Certificado. Para Cuba y otros países de escudo. Un sello de 10 milésimas de escudo. Certificado. Para las islas Filipinas. Un sello de 200 milésimas de escudo por cada 10 gramos. Por los vapores ingleses.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada 10 gramos.

SECCION DE AVISOS

Interesante. En el cortijo del Choton se vende un almiar de paja 6 por angarillones...

Venta de vinos de Aguilalar. En la calle de los Manueles, núm. 4, se ha establecido un depósito...

Venta. Se venden las casas núm. 14 calle de la Encarnacion, núm. 4, calle Leopoldo de Austria...

Ganga. Un elegante y precioso carruaje que costó 5,000 reales se dá en 2,000, advirtiendo que está completamente nuevo...

Fábrica de sombreros DE SANCHEZ, VIDAURRETA Y COMPAÑIA, Corredera, 46 y Librería, 19. Córdoba.

Se participa a sus señores, que dedicados hoy a la fabricación de toda clase de sombreros...

Este es del público la fábrica del señor Sanchez, y ha sido el señor Sanchez, y ha sido el señor Sanchez...

Papel timbrado. En el despacho del «Diario de Córdoba» se timbra gratis el papel a todo el que lleve una caja...

Arrendamiento. «El Paraiso.» Por la temporada de primavera se arrienda la casa de recreo de este nombre...

OCASION.

Siendo necesario para ser un buen cocinero poseer el ramo de repostería, pastelería y confitería con perfección...

Se enseñan a fabricar aceites de olor, pomadas, aguas para dar brillo a la tez...

Arrendamiento. Desde el día se hace de un portal con una sala unida al mismo...

La casa plaza de San Juan, ha desaparecido un perro color rojo despuntado...

Arrenda. Desde San Juan próximo se arrienda la casa número 6, calle de San Hipólito...

Arrendamiento. Desde 1.º de Enero de 1872 se arrienda el cortijo de Algorfilas...

Venta. Se vende una casa con el número 3 en la calle de la Paciencia...

La zona fiscal. Lista completa de los pueblos que componen el territorio de la nueva zona fiscal...

Aviso al público. Las personas que deseen carruajes de alquiler, tanto para viajes fuera de esta ciudad...

Taller y almacén de muebles DE Rafael Juliá y Vilaplana. Tiene el gusto de participar al público la gran rebaja de precios...

Barberos. 2.º. No siendo posible poder anotar todos los precios, quedan desde hoy puesta, en todos los muebles una etiqueta que marca el valor de cada uno...

Butacas vendidas a 100 rs. a 86. Sillas id. a 21 » a 17. Juegos portier id. a 20 » a 17. Id. id. redondas a 32 » a 25.

Venta. La de una estantería, mostrador, pesos y demás efectos de almacén...

Almoneda. Se hace de varios muebles en la calle de los Deanes núm. 10, a todas horas.

Venta. Se vende una casa en las Ollerías núm. 35, frente de la puerta del Santo Cristo de la Misericordia...

Pérdida. El día nueve de cuatro a cinco de la mañana quedó olvidado en la puerta de la casa núm. 70 de la calle Lineros un portafolios oscuro...

Venta. Se hace de la casa número 49 Puerta Osario en la misma razón.

CERTIFICADOS DE DEFUNCIONES. Para los asientos del registro civil, con arreglo a lo dispuesto en el artículo 7.º de la Ley...

Venta. Se vende una magnífica estantería con una puerta de cristales, un mostrador con tablero de caoba...

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 8, calle de Almagas...

Arrendamiento. Se hace desde San Juan próximo de la casa número 11 calle de la Encarnación...

Macetas. Lashay de venta de hojas y naranjos en la calle de Carniceros...

Arrendamiento. Se hace del cortijo de la Morena, que radica en la campiña y término de Córdoba...

Arrendamiento. Para desde San Juan en adelante se hace de las casas siguientes: una en la calle de Alfayatas...

Robinson. Zarzuela bufa en tres actos y en prosa, original de D. Rafael García Santisteban...

Hallazgo. La persona que hubiese extraviado un portafolios y un abanico en el café del Recreo...

Arrendamiento. Para desde San Juan en adelante se arrienda la casa número 6 calle de San Zoilo...

SANTA MATILDE. Fabrica de jabon y cerillas fosforicas. Lucano núm. 28 y 30 antes del Polvo.

AVISO INTERESANTE. Relaciones de haberes y pliegos-estados impresos para la formación del repartimiento vecinal...

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA. S. Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de targetas, a 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, culares, membretes, esquelas, etc., a precios sumamente arreglados...

COMPANIA COLONIAL. FUNDADA EN EL AÑO DE 1854. CHOCOLATES, CAFES, TES Y TAPIOCA. DEPOSITO GENERAL, CALLEMAYOR 18 y 20 MADRID.

Sres. Usano y Linares, calle de de Prim, núm. 49. D. Antonio Carrasco, Ayuntamiento, 10. Juan de Dios Luque, Judería, 2. Puzini hermanos, pastelería suiza...

Arrendamiento ó venta. Se hace desde el día de la casa núm. 86 Carrera del Puente...

OTRA. Desde el día se vende, la casa núm. 8, Puerta del Perdón...

Arrendamiento. Desde el día se hace de un horno de ladrillos, casa del Mantillo...

Arrendamiento. Se arrienda desde San Juan, la casa núm. 15 calle de los Moros...

Arrendamiento. Desde el día se hace de una cuadra y cochera en la calle de Góngora...

Pérdida. La persona que se haya encontrado un rosario de marfil engarzado en plata...

Frituria. En la frituría sevillana esta blecida en la calle de San Pablo...

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO. CHANISA. Curación instantánea de los más violentos dolores de muelas...

Arrendamiento. Para desde 1.º de Enero de 1872 se arriendan varias fincas en el término de la ciudad de Cabra...

Pepe-Hillo. La música completa de esta preciosa zarzuela que tanto está llamando la atención...

Venta. Se hace de una magnífica cama matrimonial, de acero, varios bojes de diferentes tamaños...

Interesante. En la droguería alta calle de Prim, número 49, se acaba de recibir rico sahón a 42 y medio rs. libra...